

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, jueves 2 de octubre de 1902

Número 290



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	€ 0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

Gofio:

DE TRIGO.....	€ 0-20 libra	=====
CEBADA.....	0-20 "	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.
Giros entre El Salvador y Costa Rica

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

Padrón y Pujol

ACABA DE RECIBIR:

Diccionario portátil de la lengua castellana, 1 tomo pasta.....	€ 3'00
Diccionario castellano enciclopédico, por Campano 1 tomo pasta.....	" 4'00
ATLAS DE GEOGRAFIA ELEMENTAL para los establecimientos de enseñanza secundaria por Elías Zerolo; se compone de 60 mapas y un índice alfabético de unos 5.000 nombres, 1 tomo pasta.....	" 2'00
DICCIONARIO DE MEDICINA popular y ciencias accesorias, conteniendo: la descripción de las causas, síntomas y tratamiento de las enfermedades; las recetas para cada enfermedad, la preparación de los remedios caseros, por don P. L. Napoleón Chernoviz, 2 tomos pasta con grabados.....	" 2'50
GUÍA MÉDICA: contiene la descripción de los medicamentos, las dosis, las enfermedades en que se emplean, las plantas medicinales más importantes de la América del Sur por don P. L. Napoleón Chernaviz, 1 tomo pasta con grabados.....	10
Diccionario de la lengua castellana por E. Zerolo, 1 tomo pasta.....	" 15'00
Curso de Teneduría de Libros por Castaño, 1 tomo pasta.....	" 4'00
Teneduría de Libros por Emilio Seijas, 1 tomo pasta.....	" 3'00
Los Misterios de París, por Eugenio Sue, 2 tomos lujosamente encuadernados.....	" 16'00
Tratado práctico de Arquitectura por J. B. de Viñola, 1 tomo pasta.....	" 6'50



Libros de cuentos.—Gutas políglotas.—Lápices, borradores, etc.

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello decolorido y gris la frescura de su primer color y conserva la cabeza libre de caspa, sana los humeros molestos e impide la caída del cabello. Hace crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa a ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTO DE ARTILLERIA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

DE
IGLESIAS Hnos

Calle Central, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

CASA MUY BARATA

Se vende con plazos cómodos para el comprador:

Entenderse con Fernando Goicochea en casa de Pagés Hermanos.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	€ 1.00
„ 3 meses.....	2.25
„ 6 meses.....	3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, jueves 2 de octubre de 1902

Calón de Oro

(Continuación)

Así como antes se había producido una depreciación en el valor del oro por las causas que he indicado, pasando los días llegó a suceder precisamente lo contrario. La plata bajó enormemente y el peso fuerte llegó a valer treinta y seis peniques y hasta veinticinco peniques en 1895.

Sucedió en 1878 que la moneda mala de treinta y seis peniques hizo esconderse a la moneda buena que valía cuarenta y ocho peniques.

Y en vista de esto ¿con relación a qué moneda debe determinarse el cambio? Indudablemente, con relación a la moneda de plata; y como esa moneda valía sólo treinta y seis peniques, ese era el cambio.

La variación, pues, no era de la moneda, la variación estaba entre las dos monedas que circulaban. Pero, por lo mismo, habiendo monedas legales de un solo metal, todo eso desaparece.

Ahora bien, señor, en vista de los hechos que he tenido ocasión de exponer, tengo derecho para establecer lo siguiente: la moneda de papel es la que más varía porque no tiene valor propio ó intrínseco, porque el valor que se le da depende del grado de confianza que en ella tenga el comprador.

Esa moneda no lleva en sí nada fijo, nada que garantice el valor que se le atribuye. Mientras tanto, la moneda de oro lleva en sí misma la especie metálica, la cantidad de oro contenida en ella.

De aquí se desprende, señor presidente, que la moneda de papel trae a todos los países perturbaciones enormes, que los legisladores y los hombres amantes de su patria están en el deber de estirpar a la mayor brevedad posible.

En efecto, una moneda que hoy vale veinticinco peniques, y que mañana puede valer veinte, dieciseis, catorce, etc., crea una situación insostenible

para la producción y el desarrollo de un país; hace tan inseguros los negocios que corta las alas a toda industria.

Nadie puede especular contando con la base de obtener las mercaderías, máquinas y materias primas a precios determinados; se vive al día, y no se puede vivir más que al día. Esta es la verdad.

Esto es lo que prácticamente sabemos nosotros, porque la mayor parte de las dificultades porque hemos atravesado durante los últimos años, provienen de que vivimos bajo el régimen del papel-moneda.

Por otra parte, países nuevos como el nuestro, no pueden satisfacer con el ahorro acumulado de sus hijos la necesidad de proporcionar capitales a la industria y a la agricultura. En el poco tiempo que hemos vivido no se han podido acumular capitales que signifiquen el trabajo de varias generaciones; por eso necesitamos que venga en nuestra ayuda el capital extranjero.

(Continuará.)

COLABORACION

Los cargos y las cargas

de Mesén

III

(Continúa.)

2º punto.

Sigo contestando los diversos detalles de la calumnia así:

2º.—Sin objeto alguno trae Mesén a colación la cuenta de fotograbados hechos, no de cuenta del Gobierno, ni por empleado del mismo, ni en taller sostenido como parte de la Imprenta Nacional, sino de cuenta de la Comisión Conmemorativa y por don Pablo Baixench, colaborador nombrado por ella, en el taller por ella organizado. El hecho claro y jamás disimulado por mí ni por nadie es el siguiente: en la segunda quincena de Diciembre de 1901, la Secretaria de Fomento, entonces encargada de lo relativo a la Comisión Conmemorativa, convino con ésta, a excitación mía, en que el señor Baixench, que ya tenía muy adelantados los trabajos de fotograbado para el libro en prensa, hiciera los que se le encargaran por particulares, para con su producto ocurrir al pago de los gastos de planillas, que conforme al presupuesto no debían pasar de ₡ 208.33 quincenalmente, y así se hizo, habiéndose aplicado al descargo de dichas planillas desde la mencionada quincena segunda de Diciembre de 1901 hasta la segunda de Junio de 1902, según consta en la contabilidad minuciosamente llevada por la Comisión y se certifica en el siguiente documento:

El infrascrito, Oficial Mayor de la Secretaría de Fomento,

Hace constar: que del monto de los planillas quincenales pasadas a esta Secretaría para el pago de los empleados de la Comisión Conmemorativa de Costa Rica en el Siglo XIX, según aparece en las mismas, se han deducido las cantidades que á continuación se expresan, como productos de los trabajos de fotograbado, hechos á particulares.

En la 2ª quincena de Dicbre.	de 1901	₡	54.17
" 1ª "	" Enero "	" 1902 "	" 54.17
" 2ª "	" " "	" 1902 "	" 54.17
" 1ª "	" Febrero "	" 1902 "	" 54.17
" 2ª "	" " "	" 1902 "	" 49.17
" 1ª "	" Marzo "	" 1902 "	" 29.17
" 2ª "	" " "	" 1902 "	" 20.17
" 1ª "	" Abril "	" 1902 "	" 29.17
" 2ª "	" " "	" 1902 "	" 29.17
" 1ª "	" Mayo "	" 1902 "	" 29.17
" 2ª "	" " "	" 1902 "	" 89.17
" 1ª "	" Junio "	" 1902 "	" 39.17
" 2ª "	" " "	" 1902 "	" 39.17

₡ 579.21

Secretaría de Fomento.—República de Costa Rica, San José, 24 de Setiembre de 1902.

J. G. REYES.

NOTA.—La intervención de la Secretaria

de Fomento en los asuntos relacionados con dicha Comisión, data del mes de Diciembre ppdo.

Fuera de esa suma de ₡ 579.21 se dedicó á colaboradores y á gastos pequeños, según cuenta documentada, el saldo de ₡ 211.79, que con aquélla hace ₡ 791, producto líquido de grabados cobrados á particulares, incluso un planito de la ciudad de Limón hecho para mí y por mí pagado en ₡ 25.00.

Dos falsedades arrancó el hábil y moral detractor mío, que conoce el vulgo por ROBERTO BRENES MESÉN, al Director actual de la Imprenta Nacional, don Francisco Alpizar A. y á su tenedor de libros don Francisco Nicolás Alvarado, en que se afirma que "por el fotograbador don Pablo Baixench, del 15 de Diciembre de 1901 al 15 de Agosto de 1902, se ejecutaron en el Taller de Fotograbado trabajos particulares por valor de mil ciento veinte colones," y que "en la cuenta de Fotograbado que figura en los libros de este establecimiento (la Imprenta Nacional) no hay abonos por trabajos particulares."

Dos falsedades producidas por sorpresa de este tipo moral que "apela al tribunal de honor que lleva dentro sí todo caballero sin tacha," como él berrea y gracia...

Dije en mi artículo "¡Aguárdate en esa esquina!" del 23 de Setiembre último que los mismos que se citaron contra mí me defenderían contra estas picardías y hé aquí esa defensa:

"El infrascrito Pablo Baixench hace constar que los fotograbados hechos por él por encargo del Gobierno y de particulares alcanzan á la suma de mil doscientos cuarenta y seis colones (₡ 1,246) correspondiendo de éstos á particulares y que se han cobrado por la Conmemorativa setecientos sesenta y siete ochenta y cinco céntimos; á material empleado en un trabajo del Ministerio de la Guerra que se cobró del de Gobernación, solamente en parte, veintitres quince (₡ 23.15), y al Supremo Gobierno de quien nada se ha cobrado por este motivo por fotografías hechas por el que suscribe para la Cruz Roja española, orden del Ministerio de la Guerra, trescientos colones; fotograbado autógrafa del señor Presidente de la República á los jefes de Estado extranjeros, cuarenta colones (₡ 40.00), dos firmas autógrafas del señor Ministro de Gobernación, diez colones; ocho fotograbados para el Instituto Físico Geográfico, cuarenta colones (₡ 40.00); Templo Minerva y retrato Estrada Cabrera, treinta y cinco colones (₡ 35.00); puente Río Grande, treinta colones, ó sea total cuatrocientos cincuenta y cinco colones (₡ 455.00), sumando lo cobrado por la Conmemorativa setecientos noventa y un colones (₡ 791.00) solamente.

San José, 24 de Setiembre de 1902.
PABLO BAIXENCH."

"Se olvidaron todavía al que suscribe los siguientes trabajos, no cobrados en consideración á quien los mandó á ejecutar: firmas de los señores don Francisco M^o Iglesias, don Félix Mata Valle, don Juan F. Ferraz y cuatro grabaditos para el libro sobre quiché. Sin que recuerde si hay algún otro hecho por orden superior. Confirmando lo dicho. Fecha ut supra.

P. BAIXENCH."

Lo cobrado ha sido, pues, ₡ 791.00, de que legalmente se ha dispuesto; lo no cobrado, de cuenta del Gobierno, se adata en los libros á la obra Conmemorativa.

El Taller de fotograbado, dependencia exclusiva de la Comisión, sólo tiene debe en las cuentas de la Imprenta Nacional por el material que sacó del Almacén de ésta; su haber sólo figura en los libros de la Comisión. Las entradas á la Imprenta Na-

cional por impresión, papel, etc. de esos grabados, cuando se han impreso en ese establecimiento, tienen que figurar en globo en la cuenta de "Trabajos particulares," y así consta en el documento siguiente:

"Hago constar que el dato que di el día 19 del corriente acerca de que "en la cuenta de Fotograbado que figura en los libros de este establecimiento no hay abonos por trabajos particulares," se refiere solamente al valor de los grabados mismos, cosa que era cuenta exclusiva de la Comisión Conmemorativa en el Siglo XIX, pero que sí se han abonado á la de "Trabajos particulares" de la Imprenta Nacional, cuyos libros auxiliares lo comprueban, las sumas que el Oficial Mayor ha calculado por trabajo de tipografía y tiraje de dichos grabados, y según libro talonario de recibos que lleva el Contador-Receptor, habiéndose englobado todo eso según costumbre en la referida cuenta de "Trabajos particulares" en los libros que yo llevo en este establecimiento.

San José, 25 de Setiembre de 1902.

FRANCO, NICOLÁS ALVARADO."

Conque queda Mesén ante "el tribunal de honor que lleva dentro de sí todo caballero sin tacha."

Y paso á otra cosa.

JUAN F. FERRÁZ.

(Continuará.)

REVISTA DE LA PRENSA

DIA 1º DE OCTUBRE

LA GACETA:

Pero ¡qué grata sorpresa nos dá Ud. hoy, queridísima señora! Créalo que no esperábamos ver en Ud. esos pujos progresistas en estos tiempos aciagos de reacción. Su idea no puede ser más simpática y generosa. Tomar bajo su cuidado la escuela nocturna de adultos! Vamos, que lo estamos viendo y aun nos resistimos á creerlo. Cualquiera que sea su intención al hacer cosa tan estupenda—sólo Dios ve las intenciones, al decir de los creyentes—el resultado de ella será provechosísimo en extremo. Difundir la luz por todas partes, he ahí una tarea noble y redentora. Proporcionar á los obreros el medio de instruirse por las noches, es disposición ante la cual nuestro criterio progresista no puede menos de aplaudir entusiasmado.

No es la censura biliosa y acerba la tarea que nos hemos impuesto. Es la crítica serena é imparcial, única capaz de enseñar y corregir. Sépanlo de una vez los que mal nos quieren por razón de nuestra ruda franqueza. El odio no emponzoña nuestro ánimo. El desbarajuste y la injusticia lo sublevan; la acción meritoria de cualquier parte venida, lo halaga y lo complace.

LA REPUBLICA:

Sea por Dios, señora, sea por Dios! Uños días se come bien, otros días mal y á veces nada se come; tal es el mundo y á tales alternativas está sujeto el humano animal. Y estas consideraciones filosóficas vienen ahora á nuestra pluma, en presencia de su número de hoy. Revista de la Prensa rapidísima, reproducciones, gacetas y comunicados; he ahí las viandas que ha tenido Ud. á bien serviros hoy. Es verdad que la cosa no es para satisfacerlo á uno en estos tiempos de verdadera hambre, pero hay que convenir en que tampoco es tan menguada que no logre neutralizar los bostezos de uno de tantos infelices cesantes como andan por ahí.

Y ¿cómo va su asunto? ¡Hum! Poca confianza tenemos en que Ud. logre obtener un fallo favorable que ponga á raya las pretensiones del Ferrocarril. Si la empresa fuera del país, no decimos que no; enseguida tendría Ud. al pobre empresario hecho un verdadero Cristo; pero como es extranjera... adiós, comadre, que Ud. la

pase buena! No ve lo que pasa con el tranvía? La compañía esa no ha podido suspender el movimiento de carros eléctricos; en caso de fuerza mayor podría á lo sumo reemplazar el tranvía eléctrico por tranvía de sangre. Y ya ve Ud., el tráfico ha sido totalmente interrumpido. ¿Y qué? Nadie chista por eso; los periódicos callan como asustados ó como si la cosa no valiera un pito y los machos pasan sobre todo para lograr su comodidad. ¡Oh, qué merceda tenemos la esclavitud en que vivimos.

¡Qué merceda!

LA NUEVA PRENSA

Grave es en verdad, la noticia que este diario comenta, de lo acaecido en Aserrí. El cura expulsó del templo á dos señoritas principales, por el hecho de haber firmado un escrito contra él. Progresamos señores de "la tiniebla intelectual" que dice Zambrana, progresamos sin duda! No parece sino que los señores tonsurados se hubieran propuesto ayudarnos en nuestra faena de deshacer mitos y pulverizar sandeces. Bien está todo eso, muy bien. La gente honrada huirá sin duda de los lugares en donde se enamora arderamente á las doncellas ó se las expulsa inicidamente y el templo irá quedándose vacío. Pero mientras tanto, los que tales abusos se permiten, quedarán siempre con absoluta impunidad para sus desafueros?

En sus gacetas, el colega se despide del público con amabilidad y cortesía. A La Nueva Prensa la hemos juzgado á veces con dureza, en ocasiones, haciendo actos de cumplida justicia, hemos elogiado sus empeños; hoy que desaparece de la arena periodística, cumple á nuestra hidalguía despedirla sombrero en mano, acompañarla hasta la puerta y protestarle ahí nuestro dolor por su partida.

¡Adiós, grande y buena amiga, adiós!!!

LA JUSTICIA SOCIAL

He aquí una matrona que no se va ¡qué habrá de irse! Y por cierto que no nos estorba, ya que nos divierte de lo lindo. Pues no viene ahora la taimada al comenzar siglo XX, llorando por la pérdida del poder temporal del Papa—el pobre prisionero!—y esperando que el que ahora reina en Italia deshará, sacrilego y traidor, la obra inmortal de Garibaldi y de Caburl Vaya con la señora de Yuste tan cocijosa! Y por cierto que estas ideas de restauración del gobierno político de la Iglesia, si que son sospechosísimas. ¡Vaya si lo son! Aquí si cabe el toque del pito de aquel coloso que está barado allá tras el cabo de las tempestades de la vida.

Nos cuenta la beata, con no disimulada alegría, que ha muerto Zola, el varón fuerte, el escritor valeroso que diera tan soberbios golpes al santuario ruinoso y exclama co iando á Víctor Hugo: "La lluvia lo borra todo, la hierba lo esconde todo..." Pues no señora, la obra grandiosa de Zola no podrá borrarla la lluvia de la diatriba clerical ni esconderla la hierba del ultramontanismo. La enseñanza del maestro cayó en terreno fertilísimo y ha fructificado con pujanza admirable. No morirá Zola porque su obra es inmortal; en ella palpitará por siempre el recuerdo de ese grande entre los grandes hombres del siglo XIX.

LA PRENSA LIBRE,

El colega se inspira hoy en los ideales abandonados y distantes, y habla como sabe hacerlo cuando son sus palabras acentos generosos de una persuasión incommovible. A propósito de la expulsión de las órdenes religiosas de Francia, emite La Prensa Libre ideas fuertes y sanas, hijas de un liberalismo genuino. Qué bien estaría siempre en ese punto la ilustrada compañera! Por cierto que su posición sería envidiable. Si la contradicción no viniera cada momento á turbar la limpidez de su discurso, la obra de La Prensa Libre sería de las que podríamos más tarde

mostrar satisfechos y orgullosos á nuestros sucesores en la vida.

Zola ha muerto, exclama el colega, con acento de verdadera pesadumbre: "la literatura está de pésame!" Sí, y no sólo la literatura, la falange audaz que marcha á la conquista del mundo llevando á su frente el estandarte del libre pensamiento, está hoy de duelo. Ha caído en la lid un Jefe distinguido.

EL IRAZÚ,

Está bien, señor Volcán, puesto que de tal manera le escuece nuestra crítica, haremos caso omiso de Ud. en nuestras revistas de la prensa; y no por temor personal, haga el favor de creerlo, sino porque nos duele en el alma saber que se ataca á personas inocentes de nuestras travesuras y no poder descubrirnos, porque con ello faltaríamos á compromisos contraídos al comenzar esta labor. Hasta nunca, señores quisquillosos!

EL NOTICIERO:

Continúa tratando el asunto económico, sin importarle un pito los desplantes de su adversaria *La República*, la cual parece haberse cansado de maniobrar en contra de ese amigo activo y apreciable. Una vez más tenemos que decir que los escritos de *El Noticiero* revelan estudio concienzudo de la materia.

Su artículo informativo dedicado á Zola, es interesante y extenso. En él se hace una relación bastante completa de los hechos más culminantes de la vida del gran escritor. Felices los que veneran la grandeza cierta!

MANOLÍN.

CORRESPONDENCIA

Señor Director de

EL DERECHO.

Muy señor mío:

Vuelvo con otra correspondencia pagada de incorrecciones es cierto, pero cierto es también que es sincero su contenido.

El 13 del corriente fueron subastadas por el Jefe Político de este cantón en los mejores postores, las taquillas y vinaterías que según la ley comenzarán á funcionar el 1º de enero de 1903; hubo aguardentería adjudicada por ₡ 51.00 el trimestre, en cambio de ₡ 2.50 que por igual tiempo se ha pagado; también está ya en vigor la ley que ordena que á las 2 p. m. los domingos y días de fiesta religiosa reconocidos por la ley se cierren completamente las casas de comercio. Como los comerciantes tienen pagadas unas, y que renovar otras, sus patentes hasta el 31 de diciembre próximo, sin tomar en cuenta esta restricción, se nos ocurre preguntar á quien corresponda: ¿Quién reembolsará á éstos los daños que sufren en esas horas en que quedan estancadas sus ventas?

Cuando la Cámara daba aprobación á la reforma de esa ley, dijo un diputado: "El Congreso debe mirar los intereses del país y no los del gremio de taquilleros. Si algunos de ellos resultan perjudicados? Que resulten!"

Si se trata de eliminar el vicio del alcohol, la idea es benéfica para la sociedad, pero debe principiarse por suprimir la Fábrica Nacional que abastece en su mayor parte el consumo general de este artículo y después perseguir sin compasión el el aguardiente clandestino que abunda en todas partes; aquí, por ejemplo, recorre muy campante por nuestras calles, y lo venden á 75 cts. y á menos cada litro, resultando de esto que no sólo los taquilleros pierden, sino el pueblo que es el que paga todo impuesto, el consumo de licores queda como siempre y el país también.

No obstante la crisis que no nos abandona un instante, ya está terminando el elegante y espacioso edificio pú-

blico destinado para casa cural, y para terminar en breve la construcción de la iglesia parroquial; la casa cuesta al pueblo más de ₡ 5.000.00 y la iglesia que lleva doce años de trabajos consecutivos no bajará de ₡ 20.000. Estas obras han sido impulsadas en los tres últimos años por el señor cura de la Parroquia, Presbítero don Juan V. Quirós, de quien de paso sea dicho en honor de la verdad, no descuida un momento el puntual desempeño de su sagrada misión; es lo que debe ser un sacerdote de Cristo, recorre constantemente todo su curato sin miramiento alguno á las lluvias, malos caminos ni lóbreguez de la noche, para ofrecer amorosamente el auxilio espiritual que sus feligreses necesitan, impulsa hasta con su propio peculio la edificación y mejora de estos y los demás templos niales; en fin, sostener lo contrario sobre el particular, sería farsa innoble y obra de mala fe.

Aquí pasó el 15 de este mes, día grandioso y memorable en nuestra patria, como cualquiera otro del año; a Municipalidad no dispuso nada para festejar esta fecha gloriosa, apesar de tener sus arcas repletas con el producto de la ley de licores.

Acaba de bajar al sepulcro doña Beatriz Vargas, viuda del que fué don Santos Córdoba; paz á sus restos y resignación á la familia doliente. El señor Córdoba falleció en uno de los cuarteles de la capital á fines del año 1899, víctima de la furia implacable de los poderosos de ese tiempo; ahí purgó bien caro el crimen de no pensar como ellos.

Al desaparecer ese honorable matrimonio del escenario de los vivientes, pierde el Partido Republicano dos miembros invariables, quienes al morir legaron á sus hijos el noble principio de no formar en las filas de los hombres que por virtud mágica poseen el arte de pertenecer eternamente á los bandos que llegan al poder, sin importarles un ardite cuál sea la forma empleada para ello.

Santa María de Tarrazú, 28 de setiembre de 1902.

JUAN.

COMUNICADOS

Permanente

AL SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO

La ausencia de los Administradores perjudica á la Empresa que dejan á otros manejar. Hace 7 años el Ferrocarril de Esparta á Puntarenas, se encuentra en estas condiciones: el estado ruinoso y de deterioro que hoy se manifiesta, implica responsabilidad en los jefes, que, una vez adquirido el nombramiento, procuran hacer vida holgada descansando un cargo en personas incapaces de conocer sobre Ferrocarriles. Todavía más; el cargo delicado en que se considera un jefe de talleres para el buen desempeño de sus obligaciones, lo tiene hoy un hermano del Administrador, persona que carece de todos los requisitos necesarios para este empleo. Lo prueba el estado de abandono en que entregó Talleres y Locomotoras durante la administración del Ingeniero don Luis Matamoros y se comprenderá si continúa en ese puesto, el perjuicio que puede ocasionar á grandes capitales invertidos allí.

C. B. A.

Permanente también

Cuando la ausencia del Administrador de una empresa se explica con la necesidad de traer materiales de las fábricas para arreglar los imperfectos de la misma del modo más económi-

co para los intereses nacionales, el despecho no tiene razón para lanzar desahogos. Todos sabemos, y el señor Ministro del ramo mejor que ninguno otro, que ello motiva la ausencia de don Alberto Villaseñor, Administrador del Ferrocarril al Pacífico.

De las incorrecciones en 7 años atrás no puede ser responsable quien apenas hace cuatro meses se hizo cargo de la empresa y quien lejos de procurarse "vida holgada" en ese puesto, sin apuros pecuniarios ni necesidades que cubrir, lo ha aceptado para servir á la Nación con desinterés, por legítimo afecto al país y á su Gobierno.

La persona que por ausencia del Administrador está al frente de la empresa, es más que recomendable por su celo é integridad y por su práctica en el manejo de empresas semejantes.

En cuanto al mecánico Jefe del Taller, por ser hermano del Administrador precisamente, conviene en ese puesto. La idoneidad é inmediata dirección de su hermano y Jefe, tiene garantido el buen servicio y disciplina del taller.

Mal pudiera Ud. ignorar, señor C. B. A. "el estado de abandono en que entregó talleres y locomotoras" la Administración del Ingeniero Matamoros cuando fué Ud. el Jefe mecánico de entonces á quien tocó hacer la entrega. Ud. lo ha dicho todo.

F.

GACETILLAS

Buen viaje.—Nuestro jefe y amigo, el propietario de esta hoja, don Manuel Vargas R., sigue para Puntarenas en busca de salud.

Que lleve buena suerte en su excursión y que regrese pronto sano y contento.

Durante la ausencia del Administrador de este diario, actuará en su lugar, el empleado don José María Silva.

Con gusto hemos sabido que la apreciable señora de nuestro amigo don Juan Fuentes sigue mejor de la penosa enfermedad que la tenía postrada. Nos alegramos.

Se acerca ya el día de la conmemoración de los que no existen ya en este mundo de miserias, motivo por el cual comienzan los trabajos de pintura en los cementerios.

Por la Soledad murió la señorita Teresa Briceño, simpática joven de diecinueve años de edad.

Paz á sus restos y consuelo á sus deudos.

Adelante.—La Junta de la Iglesia de la Merced ha dispuesto celebrar rifas cada primer domingo de mes á beneficio de los trabajos de la misma Iglesia. La primera rifa tendrá lugar el domingo próximo en el local de la nueva Iglesia. Una comisión de señoras y señoritas trabaja activamente en este sentido, y por nuestra parte excitamos á los vecinos de esta ciudad para que con esplendidez contribuya á esta tan importante obra. Habrá melcochas y otras golosinas que serán servidas por señoritas.

Atenoche hubo una reunión de confianza en casa de los estimables consortes don Mauricio y doña Ester de Robles con motivo del cumpleaños de sus hijas, las simpáticas gemelas Emily y Ada. Deseamos felicidades á estas bellas señoritas.

Sabemos que con el fin de despertar el amor al estudio y desarrollar el espíritu de compañerismo y asociación en los escolares, se ha fundado en el Edificio Metálico una sociedad llamada "El Ensayo", compuesta especialmente de los alumnos que frecuentan el 6º año de las escuelas y que voluntariamente quieran ser socios.

Nos parece acertada la idea.

Al señor "Imparcial del día" nos encarga don Tobías Gutiérrez que le digamos que de seguro no asistió á la vista el día del alegato, y que si es cierto que una vez el Presidente de la Corte tocó el timbre fué cuando él, contestando alguna ofensa grosera del señor Carmona, pagó á éste con la misma moneda. Y que el guante de seda no era para usarlo en aquella ocasión. Que poco le importa la opinión del tal "imparcial" en cuanto á fineza; y lo excita para que en otra imparcialidad ponga su nombre imparcial también. Con gusto trasladamos esto á quien corresponda.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos le almuerzo.

ANTONIO PORTUGUEZ,

alumno premiado de la Academia de Bellas Artes de Carrara, y alumno distinguido de sus ejercicios por el Profesor de Escultura señor don Adriático Froli, ofrece sus servicios al público y pone á su disposición el establecimiento y taller que acaba de abrir al lado del Cementerio General de esta ciudad, en el mismo local que lo tenía el señor don Napoleón Fucigna.

Se encarga de hacer lápidas de todas clases, cruces sencillas y con ornato, pilas para agua bendita y bautismales, macetas, jarrones, estatuas, escaleras, barandas, pedrerales, fuentes, baños, pavimentos, guarniciones, etc. etc. Todo con marmol de Carrara de primera clase.

Se compromete también á levantar planos y presupuestos, haciéndose cargo de su construcción, para mausoleos, capillas, altares y pulpitos de cualquier estilo y se encarga de importar por contrata ó por comisión.

San José, 22 de setiembre de 1902.

Aviso

La persona que me presente ó me de razón del paradero de una vaquilla barrosa, bien formada, sin fierro, cachos al tiro, y como de dos años de edad, que desapareció hace un mes de un potrero de doña Ros. Z. v. de Ortiz, sito en Los Espinos, jurisdicción de Barba, le daré una buena gratificación además de reconocerle los gastos que haga para adquirirla.

Heredia, setiembre 3 de 1902.

Sara Araya v. de Arguedas.

OCTAVIO QUESADA
ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en el n.º 116, Avenida 7ª, Este, casa de las señoritas Montealegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

PARATISIMOS vendemos una partida de libros de segunda mano.
PADRON & PUJOL.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOYA, AL SIGLO NUEVO, AINACÉN DE ABAJOTES de Pagés Hermanos Sucrores, La Bastida y La Gran Via. CARTAGO: Herrero Hermanos, HEREDIA: Herrero Hermanos Alajuela. Puntarenas: La Mascoya. Y en las principales pulperías.

Conforme el análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria véndese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
SAN JOSÉ, C. R.
Importación—Exportación
Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo don Ascensión Esquivel.

NUEVA AGENCIA

— D E —
Rotulación, Circulación é impresión
— D E —
Invitaciones para funerales y entierros
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Zapatería DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, @ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompopo y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías.
San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!!

Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en @ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo. Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste nª 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer. Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación. Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convencerán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento. Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría. Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA MÉRICO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.